
本社社址：中卫市新闻传媒集团 邮编：755000 本报逢周一、二、三、四、五出版 全年订阅价：458元 邮发代号：73 -11 印刷单位：中卫市新闻传媒集团多功能（绿色环保）印务中心 地址：中卫市沙坡头区东园镇史湖村

图说新闻

08
2022年5月10日 星期二

▇责编：邱丽琼
▇美编：杨 柳

国内国际

||【标题新闻】||
● 一季报延续高增长！科创

板业绩增速居A股板块之首
● 北京：阶段性实施三项社保

费缓缴政策
● 上海 3 月以来发放助企纾

困贷款千亿元
● 墨西哥总统要求美洲峰会

不排除任何一个美洲国家
（均据新华社电）

▶ 5 月 8 日拍摄的葛洲坝水利
枢纽（无人机照片）。据中国三峡
集团消息，截至 5 月 4 日，三峡集团
长江干流乌东德、白鹤滩、溪洛渡、
向家坝、三峡、葛洲坝 6 座梯级水
电站多年累计发电量突破 3 万亿千
瓦时。目前，6 座梯级水电站已投
产的发电机组为 101 台，装机总量
为 6200 多万千瓦，约占全国水电装
机容量的 16%。

新华社发

广大市民朋友们：
为了切实增强广大市民防灾

减灾和紧急避险意识，提升应对突
发自然灾害的能力，在第 14 个全
国防灾减灾日来临之际，经市人民
政府批准，定于 2022 年 5 月 12 日下
午 15 时举行沙坡头区防空警报鸣
放，特以公告形式告知广大市民。

一、防空警报鸣放规定
1. 灾害警报:鸣 6 秒，停 6 秒，

反复 15 遍为一周期（时间 3 分钟）。
2. 解除警报:连续长鸣 3 分钟。

二、听到防空警报信号应注
意的事项

在 鸣 放 防 空 警 报 时 ，请 市 民
们不必惊慌恐惧，保持正常的生
产生活秩序；遵照相关要求，关好
水 、电 、煤 气 ；照 顾 好 家 中 的 老 、
弱、病、残、孕妇和小孩；医院应做
好就诊、急诊、住院、手术病人的
工作，采取必要的护理措施；户外
市民不要受其影响，继续进行正
常的活动；车辆驾驶人员保持正
常行驶。

特此公告。
中卫市人民政府
2022年 5月 9日

防空警报鸣放公告

《中卫市沙沟水库建设及除险
加固工程环境影响报告书》已委托
宁夏环境科学研究院（有限责任公
司）编制完成征求意见稿，欢迎社
会各界提出意见或建议。

一、查询环评报告书全文的方
式和途径

1、网 络 链 接 ：https://pan.baidu.
com/s/1B1clGxHN8xv-na1_eskvtg

提取码：lw97
2、查阅纸质报告书的方式和途

径：电话联系建设单位或环评单位
查询

二、征求意见的公众范围
项目区域附近的群众和单位可

提出与本项目环境影响有关的意见
和建议。

三、公众意见表的网络链接
公众意见表网络链接:
链接：https://pan.baidu.com/s/1-

UqwgqNfDjJriVhRrJxoIw
提取码：i76z

四、公众提出意见的方式和
途径

公众的意见可通过信函、电子
邮件或电话与建设单位或环评单位
联系

建设单位：中卫市水旱灾害防
御服务中心

联系人：张鑫
联系电话：0951-7011559
地 址 ：宁 夏 回 族 自 治 区 中 卫

市 沙 坡 头 区 文 萃 南 路 中 卫 市 水

务 局
环评单位：宁夏环境科学研究

院（有限责任公司）
联系人：李工
联系电话：0951-3026308
电子邮件：740343800@qq.com
地 址：银川市金凤区宁安北街

亲宁巷国贸新天地 A 座
五、公众提出意见的起止时间
自 本 公 示 发 布 起 10 个 工 作

日 内

中卫市沙沟水库建设及除险加固工程环境影响报告书征求意见稿公示

大批出口商品车在山东港口烟台港集结等待装船（5 月 9 日摄，无人机
照片）。5 月 9 日，海关总署发布数据，今年前 4 个月，我国进出口总值
12.58 万亿元，同比增长 7.9%。其中，出口 6.97 万亿元，同比增长 10.3%；进
口 5.61 万亿元，同比增长 5%。 新华社发

5 月 1 日，新修订的职业教育法
正式施行。5 月 8 日，以“技能：让生
活更美好”为主题的 2022 年职业教
育活动周启动。

11 年前，周浩从北京大学退学、
转至技工学校就读，轰动一时，成为
职教史上的一个标志性事件。

11 年后，在职业教育的讨论热
度仍在持续的时代背景下，当年的

“ 吃 螃 蟹 ”者 又 有 着 怎 样 的“ 职 教
观”？“新华视点”记者近日直接对话
周浩，追问他在职教之路上的思考。

如何看待自己的选择？

2011 年，周浩从北京大学退学，
选择去北京市工业技师学院就读。
经媒体报道后，这一选择引发争议。

不少人从现实考量，觉得人应
往“高处”走：“北大文凭比技校的
值钱得多。”也有另一种声音：应发
挥 自 己 的 独 特 价 值 ；为 了 名 校 文
凭，去学习不擅长、无兴趣的东西，
不值得。

如今的他，对于这一人生转向，
究竟是否后悔？

在周浩看来，这只是更忠于自
己内心的选择。

从幼儿园起，他就喜欢拼玩具，
还自学篆刻。直到现在，一有时间，
他就扑在模型上埋头做一天。偶尔
发的朋友圈，晒的也是花几年工夫
做的模型。

2008 年，周浩在高考中取得 660
多分的佳绩。他本想去实践课较多
的北京航空航天大学，但在大家建
议下，为了“不浪费分数”，最终报考
北大生命科学学院。

但其实，他对生命科学并无兴
趣。这段学习经历带给他的更多是
痛苦，甚至抑郁。之后，周浩尝试了
各种办法：旁听、休学、南下打工，但
都没能解决问题。

几经辗转后，他决定退学，学一
门自己喜欢、也能养活自己的手艺。

周浩说，虽然自己“弃北大读技
校”的做法有点“惊世骇俗”，但社会
上不喜欢自己的专业、盲目报志愿
的现象相当普遍——太多孩子直到
高三仍不知道自己的兴趣所在，也
不了解大学各专业的情况与未来方
向。他很早就提出，应在中小学教
育中引入职业启蒙，让学生对未来
的职业发展有更清晰的认知。

新职业教育法第十九条，也已
回应这一诉求。“鼓励和支持普通中
小学、普通高等学校，根据实际需要
增加职业教育相关教学内容，进行

职业启蒙、职业认知、职业体验，开
展职业规划指导、劳动教育……”

周浩认为，每个人都具有不同
潜 能 ，理 想 的 教 育 应 因 材 施 教 ，帮
助 孩 子 更 早 发 现 和 培 养 属 于 自 己
的潜能。

职校生“就业好、地位差”
的现象改变了吗？

“宁愿去最差的普通高中，也不
去职业学校。”有家长担心，一些职
业学校招生质量不佳，身处其中，孩
子会受影响。

教 育 部 2021 年 数 据 显 示 ，近 5
年 职 业 学 校 毕 业 生 就 业 率 持 续 保
持高位水平。不过不少人认为，职
校生就业率虽然很高，但不容易找
到“体面”的工作；与普校生相比，
未来发展也会面临更多瓶颈、更高
门槛。

从普通教育转至职业教育体系
的周浩，对此也有切身体会。

2014 年，从技师学院毕业后，周
浩选择留校任教。站上讲台后，他
很快意识到，责任不一样了。“老师
的一句话，很可能会改变一个人的
一生。”

他发现，在传统教育体系和社
会观念里，技校生常遭歧视，也易自
卑。教师要做的，首先是帮他们重
塑自信。

他讲了一个事例：不少学生可
能并不在乎一台普通机器能不能修
好，但当他们得知自己维修的机床
要用于航天事业时，态度就不一样
了。“要让他们知道，自己的工作是
有价值的。”

但与此同时，隐形门槛与“天花
板”依然存在。

周浩注意到，长期以来，一些用
人单位更重视外在学历，而非岗位
与能力的匹配度。为了有更好看的
学历，不少中职学生选择继续读高
职和硕士。“用人机构需要进一步转
变观念，并提升专业评估能力。”

职校学生毕业后，也面临薪资
待遇上的落差。一些学生会直接问
他：“数控机床维修这么难、这么苦，
我们好不容易学会了，为啥每个月
还是只能挣几千块钱？”“作为高技
能人才，为什么收入达不到中层管
理人员水平？”……

甚至他自己，也会遭遇职场“天
花板”——随着学校发展壮大，教师
中有越来越多硕士、博士，无论是评
职称还是晋升，周浩的学历都没有
优势。

平等之路还有多远？

新职业教育法明确，“职业学校
学 生 在 升 学 、就 业 、职 业 发 展 等 方
面 与 同 层 次 普 通 学 校 学 生 享 有 平
等机会。”

在周浩看来，平等的法律地位
是好的开始，但要实现事实上的平
等，依然任重道远。

职业教育究竟如何“破局”？他
不止一次思考过这个问题，也认同
北京市工业技师学院原院长童华强
的观点——当务之急，是在工学一
体 化 课 程 体 系 建 设 和 师 资 培 养 等

“内涵”上发力。
北京市工业技师学院在教师培

养方面肯“下血本”：学校会出资十
几万元，送教师去一流企业脱产培
训几个月；设计“四级梯度”发展体
系，从普通教师、一体化教师、课程
负责人到专业负责人，老师们有明
确的上升路径。

2017 年，童华强离开技师学院，
创办教育咨询公司，希望帮助更多
职校提出改革之策。2019 年，周浩
也加入该公司，从职校老师转型为

“职校老师的老师”。
通过研究国内外专业、去企业

调研访谈、组织专家访谈会，他们帮
助职校老师一步步梳理工作任务关
键点和技能提升点，构建一体化课
程体系，“通常一个专业要做三年，
才能形成系统体系。一套方案数百
万字，要反复打磨数易其稿。”

开展教育咨询项目后，“一些老
师成长很快，学校也快速发展。大
家 能 看 到 ，这 几 年 有 些 职 校 开 始

‘冒’出来了。”对此，周浩感到欣慰。
而在提升教学质量之外，社会

观念的改变则仍需时日。
中国教育科学研究院研究员储

朝晖认为，职业教育的社会认可度
低，背后有价值取向、社会机制和教
育自身原因。一是“万般皆下品、惟
有读书高”及“轻百工之人”的观念
根深蒂固；二是社会结构存在等级
梯度；三是教育目标更多是培养“人
上人”，而非培养“人中人”、着眼健
全人格与创造幸福。

周浩认为，职业教育的高质量
发 展 ，离 不 开 全 社 会 的 观 念 更 新 。
只 有 在 社 会 层 面 改 变 选 人 用 人 机
制 ，在 教 育 层 面 改 进 内 容 方 式 ，在
个 体 层 面 改 变 认 知 期 待 ，“ 厚 植 尊
重实践的工匠精神，鼓励多元发展
的 文 化 ，整 体 社 会 认 知 改 变 ，职 业
教 育 才 能 更 多 吸 引 和 培 养 全 面 发

展的人才。”

如何让更多人安心实现
“职教自由”？

有专家认为，培养过多学术型
人才，会与社会需求脱节，中国更多
大学应开展职业教育，培养职业技
术人才、应用型人才。

在深圳打工期间，周浩曾遇到
一个一起卖软件的女孩。其他人感
觉完全一样的颜色，她一眼就能看
出区别。但可惜的是，她既不知道
自己具有超常的艺术感知力，也没
有接受良好教育的机会。

周浩觉得，很多孩子都与这个
女孩一样，具有不同潜能；但普通教
育更多强调语言能力与逻辑思考能
力，一旦学不好语文、数学，便被定
义为“失败者”，其他潜能也被“封
印”起来。

“理想的教育，应更多按照孩子
的天性与潜能培养人才，而非简单
依据成绩分流。”周浩说，要让学生
拥有在不同教育轨道上自由切换的
可能性，令普通教育和职业教育真
正融通。

童华强常说的一句话，也令周
浩 印 象 深 刻 ：教 育 的 精 髓 是“ 人 的
发展”。

周浩注意到，职校学生可能在
职业发展初期更具技能优势，但越
向上走，综合学习能力强的学生越
有潜力。因此在课程设计中，他反
复强调，职校要注意培养学生的职
业发展能力。

“ 职 校 学 生 也 应 学 习 综 合 知
识。要为充满变数的未来培养技术
人才，而非仅仅根据当下需求培训
技术工人。”

一次，为了给某职校景泰蓝专
业增设“初创课”，周浩与老师沟通
小半年，甚至多次争吵。老师起初
认为，中级工没有设计基础，无法创
作。而在开设“初创课”后，一些学
生的设计令人眼前一亮，呈现出更
广阔的可能。

“ 创 意 需 要 被 激 发 ，且 越 早 越
好，这能让学生对职业产生更多认
同感、成就感。”展示这些设计图时，
周浩很兴奋。这是他最有价值感的
时刻。

周浩觉得，每个人都有最适合
自 己 的 道 路 。 他 也 在 一 条“ 少 有
人 走 的 路 ”上 ，逐 渐 找 到 属 于 自 己
的 人 生 意 义 ，以 及 自 己 在 时 代 中
的位置。

（新华社北京5月9日电）

对话“弃北大读技校”当事人：职业教育如何“破局”？

近日，昆明教场中路的蓝花楹进入盛花期，吸引不少市民游客到此
“打卡”。近年来，昆明以花为媒，将美景与文旅、文创、文化等结合，为春
城花都增添魅力和活力。 新华社发

据新华社马尼拉5月9日电 菲律
宾全国和地方选举投票于当地时间 9
日6时（北京时间6时）正式开始。

当天，菲律宾超过 6570 万名合格
选民将前往全国 37211 个投票站投
票，选出新一届总统、副总统、国会
议员以及地方行政长官和议员等。
投票站将于当地时间 19 时关闭。选
举初步结果预计 10 日凌晨公布。

最新民调结果显示，在总统选
举中，菲律宾前总统费迪南德·马科

斯之子小费迪南德·马科斯为最热
门人选，其支持率大幅领先现任副
总统莱妮·罗布雷多、马尼拉市长弗
朗西斯科·莫雷诺·多马戈索和“拳
王”曼尼·帕奎奥等候选人。

为确保投票平稳有序，菲政府
调派超过 10 万名军警维持现场秩
序，此外还有 1.2 万名警察待命应对
突发状况。

菲 律 宾 宪 法 规 定 ，总 统 任 期 6
年，不得连任。

菲律宾全国和地方选举投票正式开始

据新华社北京 5月 8 日电 尽管
当前我国经济面临新的下行压力，
部分市场主体遇到一些超出预期的
新情况、新困难，但截至 4 月底，我
国实有市场主体达 1.58 亿户，仍保
持 10.5%的较高增速。

这是市场监管总局副局长蒲淳
日前接受新华社记者采访时介绍的。

蒲淳指出，党中央、国务院助企
纾困政策和各类市场主体迎难而上
的自适应能力形成合力，支撑我国
市场保持强大活力，市场运行规范
有序，供给结构优化和需求空间拓
展良性互动，显示出我国超大规模
市场的潜力和韧性。

数据显示，今年 1 至 4 月，我国
新设市场主体在较大基数的基础上
仍 然 实 现 正 增 长 ，共 新 设 898.7 万

户，同比增长 0.7%。其中，日均新设
企业达 2.26 万户，处于历史较高水
平；新设个体工商户 623.6 万户，同
比增长 2.9%。

蒲淳表示，随着疫情得到有效
管控、政策效应持续发力，市场主体
有望继续保持较高增长。关键要落
实好中央政治局会议关于稳住市场
主体的决策部署，着力稳预期、强信
心 。 市 场 监 管 部 门 将 采 取 有 力 举
措，为各类市场主体的发展提供更
加稳定、公平、透明、法治化、可预期
的市场环境。

以今年 3 月起实施的市场主体
登记管理条例为契机，不断完善企
业开办各项便利化举措。高标准深
化“证照分离”改革，更加便利企业
领取营业执照，从事一般经营活动。

我国市场主体已达1.58亿户


